

# EL CONCISO.

N. 3.  
un real.

MARTES 3 DE AGOSTO DE 1813.

*Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.*

## CORTES.

**D**ia 2. El secretario de la gobernacion de la Peninsula remite el acta de instalacion de la junta preparatoria de Cadiz para facilitar las elecciones de diputados á las próximas Cortes por esta provincia.= A la comision de Constitucion.

El secretario de Estado remite el testimonio del juramento prestado á la Constitucion por los españoles leales residentes en los Estados-Unidos, y los discursos que con este motivo pronunció nuestro ministro D. Luis Onís, y el presbítero D. Miguel Cabral de Noroña: aquel al principiarse y este al concluirse el acto.= Archívese.

Conforme á lo acordado en la sesion del 27 último se procedió á la discusion del dictamen de la comision de agricultura acerca de las proposiciones del Sr. Pelegrin dirigidas al fomento de la ganaderia transhumante. La comision propone: 1º que al ganado transhumante no se exija en lo sucesivo los impuestos que antes se le cobraban, qualquiera que sea su denominacion.= El Sr. Pelegrin apoyó el dictamen de la comision, indicando algunos de los escandalosos impuestos que á cada paso tenian que pagar los ganados en su transhumacion.= El Sr. Antillon manifestó que el expediente no estaba instruido, y asi que era necesario oír al gobierno sobre esta parte.= Esto mismo apoyó el Sr. Villagomez.= El Sr. Giraldo probó la justicia de la proposicion, pidiendo que se hiciese extensiva á toda clase de ganados.= Aprobado.= Sr. Giraldo: que se haga extensiva á toda clase de ganados.= Aprobado.= Sr. Antillon: Entendiendose que todo cuerpo ó particular que en virtud de estas prestaciones daban alguna proteccion á los ganados, no estan obli-





2  
gados á prestarlos en adelante. = Aprobada. = Sr. Mexia. =  
Bien entendido que en este no estan comprendidos los de-  
rechos de puentes, portazgos y barcas que se han pagado  
hasta ahora. = Aprobado. = 2.<sup>a</sup> Si estuviere enagenado de la  
Corona alguno de estos derechos la Nacion indemnizará el  
importe de la egresion, presentando los titulos originales,  
ante el tribunal competente para calificarlos. = Aprobado. =  
3.<sup>o</sup> Los alcaldes y ayuntamientos de los pueblos cuidaran de que  
no se varien ni estrechen las cañadas, abrevaderos, paso y  
el descanso señalados para la transhumacion, quedando res-  
ponsables de los abusos que se cometan en este punto en  
sus respectivos territorios ó jurisdicciones.

Despues de una corta discusion se declaró no haber lu-  
gar á votar, por ser esta una de las obligaciones de los  
ayuntamientos.

---

### *PRIMER EJERCITO NACIONAL. = ESTADO MAYOR.*

El Señor General en jefe de este ejército, para que  
el Público se entere de los sucesos militares de estos dias,  
en que tanto ha brillado la bizarra conducta de las tro-  
pas que tuvo el honor de mandar en las acciones del 8 y  
9 del corriente (julio) ha determinado publicar el siguien-  
te extracto:

El enemigo nos creia el 8 del actual distraidos al fren-  
te de su ejército reunido en el Valles, y no dudó tras-  
tornaria el nuestro, penetrando con 3.<sup>o</sup> infantes, 150 ca-  
ballos y 2 piezas de artilleria con direccion á Vich. La  
velocidad de tres cuerpos españoles que salieron á su en-  
cuentro, frustró sus planes, y bastó á contener su deci-  
dido movimiento en el Esquirol, donde despues de un fuer-  
te fuego de cañon y de fusil pasó la noche.

El resto del ejército enemigo se dividió en Granollers  
regresando á Barcelona, los generales Mathieu y Nicolas  
con 2500 hombres, y siguiendo á Gerona de 6 á 7.<sup>o</sup>,  
con los generales Decaen, Bourman, Devoux y Hameli-  
naye. = Este movimiento dió lugar á que otros quatro cuer-  
pos españoles quedasen reunidos la noche del 8, á los tres



3  
primeros que contuvieron al enemigo en el Esquirol. Y quando al rayar el dia 9 se disponian nuestras tropas á atacar por el centro, é izquierda al enemigo: este presintiendo lo que le esperaba abandonó aquel pueblo y emprendió su retirada por el camino de la Salud, sin que la celeridad de su paso bastase á librarle de nuestros fuegos. = Los cuerpos de nuestro centro, ansiosos como todos de no dexarles un punto, le alcanzaron y cargaron hasta las alturas de la Salud, causándole mucha pérdida y haciéndoles algunos prisioneros. = Allí advirtió el enemigo su irremediable derrota si continuaba su fuga, y ofreciéndole el terreno la mas bella posicion se hizo fuerte en ella, aguardando sus refuerzos. = Nuestras fuerzas en aquel momento eran muy inferiores á las suyas, y solo podian contener las tentativas que el enemigo emprendió quando estuvo asegurado en la inferioridad de las tropas que le seguian. Como á la una de la tarde recibió el enemigo unos 400 hombres y 200 caballos de refuerzo, y poco despues llegaban á nuestro campo los demas cuerpos españoles que habian quedado en Esquirol.

Entonces el enemigo se decidió al ataque que principió por la carga de una altura de la izquierda, defendida por dos batallones, quien despues de la mas vigorosa defensa se la cedieron á palmos, costándole una horrible pérdida.

Creyendo el enemigo haber vencido el principal obstáculo, empleaba el grueso de su caballería por la izquierda de dicha altura esperando sembrar el desorden en las tropas que pasaban á cubrir otros puntos; pero dos piezas y otros batallones que ocupaban nuestra segunda linea la rechazaron bellamente, y sostuvieron con igual bizarría su puesto, y opinion contra una furia de enemigos, hasta que fué conveniente dar á estas fuerzas españolas otra nueva posicion.

Halióse el enemigo con nuestra tercera línea y conoció con razon, que otra y otras la seguirian, pues sucesivamente se iban los cuerpos sosteniendo, y no creyó prudente hacer pasar su pérdida de 1200 hombres que hasta entónces habia sufrido: quedó en sus posiciones, y la



4  
mañana siguiente por no dar lugar à otra escena igual, emprendió su retirada al Ampurdàn por la Salud.

Desvanecidas de este modo las fuerzas enemigas que amenazaban à Vich, se retiró del Esquiról el Señor general en gefe el dia 10 con el grueso de tropas dexando cubierta la línea con las fuerzas que creyo oportuno.

Nuestra pérdida en ámbas acciones entre muertos y heridos, en estos dias de incesante fuego se acercará à 300 hombres. = Por ausencia del ayudante general gefe del E. M. = *Antonio Puig, Ayudante primero.* (Es copia del impreso.)

*Esto sucede al 6.º año de lucha en una provincia que desde junio de 1808 no ha cesado ni un momento de combatir contra todos los esfuerzos del despota mas formidable! Esto en una provincia de España, cuyos leales y esforzados habitantes, á pesar de ver casi todas sus fortalezas en poder del enemigo, no han podido ser subyugados! Esto, en fin, con los heroicos catalanes, verdaderos españoles, verdaderos patriotas, verdaderos amantes de su religion y de su rey! Gloria eterna al bizarro general en gefe, brillante oficialidad y valientes, aguerridas y disciplinadas tropas del primer ejército!*

---

*Irun 18 de julio.* = Los vándalos ocupan las alturas de la otra parte del Bidasoa; y nuestras tropas en las de la orilla izquierda: el general Giron aquí; el Sr. Mendizabal en Fuenterrabia; Longa, en Vera é inmediaciones; el general O'Donnell, en Pamplona; y el general Graham en S. Sebastian. (*El Ciudadano.*)

*Soria 22 id.* = Siguen en su obstinada resistencia las guarniciones de La-Almunia (ésta ya se entregó) y Daroca á pesar de no poderles llegar el menor auxilio, porque Paris en union con Clausel marchó por Jaca, y Suchet por Cataluña. (*Patr. de Soria.*)

*Zaragoza 25 de julio.* = Aun no se ha entregado el castillo de esta ciudad: el general Mina, encargado de sitiarse le estrecha, dirigiendo varias minas contra él, á fin de obligar á la guarnicion á que se rinda.



Madrid 27 de julio. = Escriben de Zamora que el día 17 del corriente entraron en aquella ciudad 200 hombres de la guardia real del Rey de Inglaterra, cuya estatura y gallardía sorprende à primera vista. Esperaban para el día siguiente otros 400: estos son parte de la reserva del ejército ingles que en número de 2000 hombres debe dirigirse ácia Búrgos, adonde parece irán tambien 1200 hombres de la reserva de los portugueses. La provision de objetos de boca y guerra que llevan consigo estas tropas les exônera de interrumpir sus marchas en razon de no necesitar de artículo alguno.

En el mismo dia 17 entró en Torrecilla de Cameros el coronel D. Juan Palarea (el Médico), que venia de Soria, y salió al momento para Logroño. Lleva à su mando 800 caballos, con los que se reunirá al ejército.

Corren voces de que hemos tomado el castillo de San Sebastian; pero no hemos visto ningun documento que nos lo acredite. (*Gac. de Madrid.*)

En una accion que el 8 de julio tuvieron el inmortal Mina, y el coronel Tabuenca con los yáandalos de Zaragoza, hicieron perder à estos 500 hombres entre muertos y heridos; incluso varios oficiales. Tabuenca tuvo 4 muertos y 24 heridos; la pérdida de Mina, dice Tabuenca en su parte, que cree haya sido mayor que la suya. (*Id.*)

Sabemos que los ingleses que salieron de Valencia siguen su marcha con direccion á Vinaroz. La division de Wittingham salió el dia 18, y el 21 empezó el duque del Parque su movimiento con el tercer ejército de su mando. Murviedro, Peñiscola y Denia estan bloqueados por el segundo ejército, y la primera de estas fortificaciones, acaso tendrá ya á su frente la artilleria gruesa que debia salir de Alicante para este fin. Parece que Suchet se ha replegado ácia Barcelona, bien que á pesar de la probabilidad de esta noticia, tenemos por mas cierto que se dirige á Francia por el valle de Aran, segun diximos en la gaceta anterior. (*Id.*)

Cadiz 2 = De la dilatada correspondencia y multitud de periodicos que hoy hemos recibido, solo hay de interesan-



te lo que dexamos publicado sobre una gloriosa accion sostenida en Cataluña; y la noticia (fundada en un *escriben de.....*) de la *Gazeta de Madrid* sobre un ejército de reserva de 300 anglo-portugues que comienza á marchar ácia el Ebro. Nada se nos comunica sobre la situacion de S. Sebastian y Pamplona, ni de lo que pasa por el Bidasoa.

Varios rumores pudieramos publicar; pero nos contene- mos por tener por absurdos los unos, y por inverosimiles los otros. De Galicia podiamos *chismografear*; pero ya lo haran otros. Por Valencia no sabemos lo que pasa sino por el *vago* articulo de Soria que arriba publicamos: la *Gac.* de aquella capital del 23 no nos comunica cosa particu- lar, de manera que en este correo hemos adelantado muy poco ó nada.

Sobre negocios domésticos pudieramos decir alguna co- sa, si no nos detuviera la incertidumbre de no poder hablar con exâctitud: el tiempo nos pondrá en estado de hacerlo.

En la *gac. de Lisboa* artículo de Lóndres se dice: "En Berlin se ha formado un cuerpo de *Tirolezes* de 1800 al mando de Jacobo Riedel, partidario que se distinguió mu- cho á las ordenes del famoso Hoffer. Kotzebue habla, en su periodico, en los términos mas enérgicos sobre el ce- lo y talento de Riedel, el cual es muy adicto á la ca- sa de Austria, y profesa odio eterno á Bonaparte. Las afren- tas que sufrió no son pequeñas; pues durante la guerra entre franceses y austriacos fueron asesinados su muger, un hijo, una hija y su hermano que era ayudante de Hof- fer; y le confiscaron cuanto tenia. Se reunió Riedel con su cuerpo al ejército del general Bulow, y ya se ha distinguido mucho en tres diferentes ocasiones."

Han sido nombrados para diputados de las Córtes ac- tuales por la provincia de Guadalaxara:

Ilmo. Sr. D. Ramon Lopez Pelegrin, fiscal del supre- mo tribunal de justicia, natural de la ciudad de Molina.

Sr. D. Manuel Manrique, canónigo de la santa igle- sia catedral de Cuenca, natural de la villa de Atienza.

*Suplente.*—Sr. Dr. D. Nicolas Escudero, canónigo dig- nidad de la santa iglesia magistral de Alcalà de Henares, natural de Tartanedo.



*Idem por la de Burgos.*

- El Excmo. Sr. D. Pedro Ceballos, consejero de Estado.  
Sr. D. Gregorio Mahamud, canónigo de Jaen.  
Sr. D. Francisco Pecharroman, juez interino de 1.<sup>a</sup> instancia de Aranda de Duero.  
Sr. D. Francisco Gutierrez de la Huerta, actual diputado suplente.  
Sr. D. Eusebio Perez Faxardo, magistral de Santo Domingo de la Calzada.  
Sr. D. Tomas Calleja, abogado de Burgos.  
Sr. D. José Iñigo de Angulo, alcalde constitucional de idem.  
Sr. D. Angel Gobantes, vecino de Foncea, del gremio y claustro de la universidad de Osma.  
Sr. D. Francisco Alonso, vicario eclesiástico de Estella.  
*Suplentes.* = Sr. D. Martin de la Barga, canónigo de Burgos.  
Sr. D. Manuel Arbizu, vecino de Naxera.  
Sr. D. Manuel Martinez del Campo, dignidad arcediano de la metropolitana de Santiago.

*Idem por la de Toledo.*

- El R. obispo de Plasencia.  
D. Juan Gerónimo Chacon, del Corral de Almaguer.  
D. Vicente de la Llave, de la Puebla Nueva.  
D. Silvestre Trigueros, cura de Villaluenga.  
D. Victoriano Sanchez Mudarra, cura de Azaña.  
D. Juan Montero, de Talavera.  
D. Nicanor Garcia Santos, de Yepes.  
*Suplentes.* = D. Justo Peñalver, de Mora.  
D. Simon Palomino, de Dos-Barrios.  
El 22 de julio se publicó en Valencia la Constitucion con aquel aparato y solemnidad propia de las circunstancias y digna de españoles tan leales como los valenciano. El júbilo que todo el pueblo manifestó en acto tan sagrado; el alborozo de los habitantes de todas clases, los repetidos vivas al rei Fernando, á la Constitucion, á las Córtes, á la Regencia, y la sincera satisfaccion que indicaban en estos aplausos, todo presentaba uno de aquellos espectáculos asombrosos que solo nuestra época



tienen ejemplo en los demas pueblos de esta heroica península que se esmeran en la emulacion por manifestar el aprecio, y veneracion que le merece el sagrado código, y las nuevas instituciones. La viveza valenciana no dió lugar à que los periodistas tuviesen tiempo de censurales de una negligencia; pues en aquel mismo dia se fixó la lapida mandada en la plaza de la *Constitucion* que queda ya con este sagrado nombre.

Está para salir ácia Caracas la expedicion que ya tenemos anunciada. Lleva unos 1300 hombres que acabarán de restablecer la tranquilidad en estos paises. No tardarán en quedar prontas las demas expediciones para otros diferentes puntos de Ultramar.

Escriben el 24 último de Bilbao, que tienen ya en tabladas algunas relaciones de comercio con ciertos puntos de Francia, donde desean la amistad de los españoles y la ruina de Bonaparte: comunican desde aquellos puntos el pronto rompimiento del armisticio, añadiendo que este era inevitable.

Ha sido nombrado intendente de Valencia el Sr. Módenes.

Partes telegráficas. = *Dia 2. De las 12 de ayer á las de hoy. = Siguen los trabajos. = Ha salido embarcado de la Carraca para habia el primer batallon de Granada; y el de Cadetes ha bendecido su bandera en la Isla de Leon. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo exercicio unos 400 infantes; en campo de Soto tambien lo ha hecho 1 regimiento ingles.*

*Capitania del Puerto. = Dia 2. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Sevilla b. esp. San Fernando en lastre: de la costa de Levante 4 emb. menores id. con aguardiente, papel, viveres y esteras: de Lisboa 1 diate port. con algodón carne, lona y manteca: de Goyan otro id. con tablas.*

#### CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximénez Carreño, calle Ancha.  
Año de 1813.